

# RECHERCHES ARCHÉOLOGIQUES AU COL DE KHAIR KHANEH<sup>(1)</sup>

---

## CHAPITRE PREMIER

Les fouilles pratiquées en 1934 sur le versant oriental du col de Khair khaneh (2) à douze kilomètres au Nord-Ouest de Kābul par la Délégation archéologique française en Afghanistan ont amené la découverte d'un temple ruiné et de ses dépendances.

Les vestiges mis au jour sont situés à l'extrémité d'un éperon rocheux sensiblement orienté Ouest-Est. Cet éperon rocheux se raccorde à une masse montagneuse le Koh Hazar-i-bagal, lequel commande la plaine de Wazirābād (voir carte) et représente l'élément Nord des hauteurs qui dominent le col de Khair khaneh et la route de Balkh qui fut, dans l'antiquité, la plus importante voie de communication entre l'Asie Centrale et l'Inde.

Le temple et ses dépendances s'ouvraient sur la dépression de Wazirābād (Pl. V). De la terrasse du sanctuaire la vue porte jusqu'aux montagnes qui cernent la plaine vers le Sud, le Sud-Est et l'Est ; dans cette dernière direction apparaît la ligne des monts Chenari et Chakri et, dans une brèche, creusant la ligne de faite des Chakri, se silhouette une haute colonne jadis sommée d'un *Dharmacakra*, symbole de la Loi bouddhique.

Au printemps, la dépression de Wazirābād est, sur une grande étendue, inondée. Les eaux investissent alors les *qalehs* (3) trop aventurés dans la plaine et atteignent parfois les villages de Khoja Bogra et de Wazirābād. La masse brunâtre

(1) Kotal-i-Khirs khaneh (col de la maison de l'ours) sur les cartes antérieures à 1923.

(2) Kotal-i-Khair khaneh signifie col de la maison de bienfaisance.

(3) Habitations fortifiées.